

EL DIARIO MERCANTIL

SOLIDARIDAD

DEFENSA

TRABAJO

NEUTRALIDAD POLÍTICA

Las elecciones de diputados provinciales.

En Madrid y demás provincias la elección de diputados ha sido tranquila; sólo en la de Valladolid se ha luchado con encoro, triunfando en los tres distritos los ocho candidatos de la izquierda liberal.

A pesar de las mezclas que el despecho llevó a la elección, fundiendo a socialistas con mauristas y agrarios de la Acción católica, el cuerpo electoral de la meseta de Castilla, con un sentido común digno de imitar en esta tierra de las conveniencias y compadrazgos, se manifestó al lado de la política que sustenta el notable estadista castellano hijo ilustre de este pueblo, don Santiago Alba Benifaz.

En los distritos de Peñafiel-Valoria, en los cuatro de la capital, en el de Audiencia-Meta del Marqués y Riaseco-Villalón la candidatura cerrada de la izquierda liberal obtuvo un éxito colosal, copando todos los puestos, excepto dos que se dejaron en la capital para las minorías.

Hemos de hacer resaltar un dato importante, que deseamos recojan los agrarios de este rincón, de este pedazo de territorio que se desliza como las aguas del caudaloso Duero tranquilas y confiadas, hasta su entrada en países extranjeros.

El cuerpo electoral de los distritos que dejamos apuntados es puramente agrario, está integrado por lo que podíamos llamar el alma del agrarismo nacional y éste se ha manifestado unánimemente alrededor de esa política eminentemente agraria que defiende el autor de la obra económica del 1916.

¡Qué decepción más grande para los hombres que están dotados de sentido común, para los que piensan y anhelan la redención económica de los que cultivan la tierra!

Causa enorme decepción presenciar la forma en que en este país, por excepción a los demás, se ejercita el sufragio universal.

Siempre conocimos coacciones y falsificación de documentos electorales de menor cuantía, pero en las proporciones que hoy se desarrolla el ejercicio del derecho ciudadano, no pudimos pensar jamás, ni nadie pudo vislumbrar por parte alguna que la sociedad aguantara tan dura ofensa.

El cuerpo electoral (no de las regiones conscientes de sus deberes), sino de esta muestra por excepción y con afrenta de la dignidad ciudadana, se mueve automáticamente, no tiene la más pequeña noción de los sagrados derechos de ciudadanía.

La apatía de esas clases neutras, que asqueadas miran con indiferencia la política, la benevolencia de otros elementos que quieren apartarse de las ruindades y miserias que se derivan de las luchas electorales, han dejado abierto el campo a los traficantes de la conciencia ciudadana, que cotizan a precios elevados la mercancía, cuando trabajan a la comisión y lo reducen a cero, cuando tienen que pagar de un peculio particular.

Es decir que las llaves del mercado están en poder de unos desaprensivos sin títulos, ni presti-

gios, ni nada que suponga autoridad entre las masas, y regulan la cotización del sufragio universal.

Que asco y que vergüenza para los ciudadanos que sientan un ideal.

No estamos autorizados para hablar de elecciones ni de política y lo que antes decíamos es por cuenta propia, impulsados como siempre por un acendrado cariño a este país donde nacimos, y sobre el que vivimos, y para el que guardamos todos nuestros afectos y cariños.

Sentamos como ejemplo el proceder de los electores del rincón de Castilla, para que aprendan los de este rincón y adquieran el suficiente valor cívico para emanciparse del cacique.

¡Dios le hubiera librado de las iras populares, en los distritos, que dejamos enumerados a cualquier electorero, que no hubiera podido ostentar más títulos cerca de los electores, que los administrativos que nutren el presupuesto familiar.

Tenemos que ser correctos, demasiado humildes para no producir escándalo, pero no hemos de consentir que las aguas sucias brinquen el cauce del río.

NUEVO TEATRO

Por la Compañía Puga, que actuaba en el Nuevo Teatro, fué representada y como despedida, «La propia estimación», del insigne comediógrafo y dramaturgo don Jacinto Benavente, gloria de las letras españolas.

El inmortal autor de «La Malquerida», supo discurrir por el alma cenagosa y dolorida de su hijo espiritual Aurelio, creación de Ricardo Puga, y unirla con la verdad y con el tranquilo bálsamo de la caridad, no solo material, sino una filantropía sincero-moral, que practica en un joven matrimonio, que necesitado de bienes materiales le vive sumamente agradecido. Tal agradecimiento, da lugar a varias confidencias entre Aurelio y Angeles, hermosísima esposa de Pepe, a quien ama con toda su alma, hasta hacerse responsable de cuanto malo suceda y a señalar a su esposo de cuanto bueno ocurra y que éste la estima tanto que cree que así es.

Cierto día la confidencia trae recuerdos de la niñez de Angeles, que en ligero historial recorren llegando por sinceridad de corazones a la propia y mútua estimación. Sublime y divino momento en que los corazones se saludan en el campo de los afectos y simpatías, para separarse con el recuerdo de que una vez pudimos hacer bien, para que nos consideren como un algo superior, como un Dios; y al separarnos de ese afecto, como es algo que forma parte de nuestra alma, de nuestro cariño, con él le despedimos. Y así lo hizo Aurelio, dando un beso casto de intención en frente limpia de toda sombra de pecado.

Pero ¡oh fatalidad del Destino! cuando vibra el sonido y acaricia el tibio aliento la frente de la hermosura, el esposo que se presenta, creyéndola culpable.

Pero la estimación y el corazón en labios de Aurelio y en los ojos sin lágrimas de Angeles, persuaden y convencen a Pepe, creyendo que en

efecto, es cosa del corazón sin el menor asomo de los sentidos.

Imposible siendo creación de Ricardo Puga, pueda dársele mejor interpretación, que unida al arte escénico de Ricardo, que precisa el concepto, aquilata la idea, despierta el alma y lleva al convencimiento a confundirnos con los personajes reales de la obra.

Celia Ortíz, Margarita Larrea, Ricardo Puga, Manuel Domínguez y Julio Costa, fueron aplaudidos repetidas veces como justo merecido a su valioso trabajo.

Belisario Hernández.

Documento interesante

Señor director de EL DIARIO MERCANTIL.

Muy señor nuestro: Acordado por esta Cámara promover ante el excelentísimo señor ministro de Fomento un movimiento de opinión que refleje fielmente el ansia de Galicia experimentada de verse redimida de su actual falta de comunicaciones, solicitamos el valioso apoyo de usted y el de la Corporación de su digna presidencia seguro de obtenerlo en gracia al beneficio que para nuestra región presegimos.

Inútil nos parece exponer a la ilustrada consideración de usted la conveniencia de la general petición que queremos encauzar al Ministerio de Fomento. La causa más decisiva del atraso de nuestra Galicia, y el estáculo más poderoso para el desarrollo de la riqueza del país gallego, consisten en la existencia de solos 690 kilómetros de ferrocarril en un territorio de unos 30.000 kilómetros cuadrados.

Entre las diversas aspiraciones que esta Cámara va a sostener en materia de ferrocarriles figura la de que el de Ferrol a La Coruña se prolongue por Cortiñán a Santiago, (vía normal) según plan de 26 de Marzo de 1908; que el ferrocarril de Santiago por Carballino a Orense, (vía estrecha) sea construido de vía ancha, (modificándose en este punto el plan de 26 de Marzo de 1908) a fin de que pueda ser continuado por el ferrocarril que se construya de Orense a Zamora por La Guardia y que será vía ancha.

La modificación de ancho de vía a que nos referimos, es posible al amparo del proyecto de ferrocarriles presentado al Congreso por el excelentísimo señor ministro de Fomento, según el cual quedará autorizado el Gobierno para hacer, en los anchos de vía de los ferrocarriles a construir, las modificaciones que se estimen necesarias.

La importancia que la línea indicada prestaría a Galicia sería enorme, pues acortaría en muchos kilómetros la distancia al centro de España.

Además es de solicitar que de la Gudíña se construya un ramal de vía ancha que termine en Rúa Petín, con lo cual, unido a lo que antes hemos dicho, quedaría resuelto para mucho tiempo el problema ferroviario de Galicia en relación con el resto de España.

Como creemos que usted ha de juzgar bien intencionados los deseos de esta Cámara, rogamos a usted que se sirva remitirnos, lo más pronto po-

sible, una exposición dirigida al señor ministro de Fomento, en que conste la petición de lo que acabamos de exponer a usted como conveniente para Galicia. Dicha exposición, juntamente con las de otras poblaciones y la de esta Cámara, será elevada al ministro de Fomento inmediatamente.

Nuestro deseo es llevar al señor ministro de Fomento el convencimiento de que Galicia ansía ver resuelto el problema de falta de comunicaciones, y como la oportunidad de los momentos actuales, no es de desperdiciar, esperamos que usted así lo comprenda imprimiendo al asunto toda la rapidez que es del caso.

Quedan de usted muy atentos y seguros servidores q. l. e. l. m., El secretario, *Miraciell*; El presidente accidental, *José Sanguain*.

La Coruña, Junio de 1921.

Crónica municipal.

Bajo la presidencia del señor Escudero y con asistencia de los concejales señores Horna, Senán, Berrocal, Muélledes, Toral y Vicente Sobrino, se reunió anoche en segunda convocatoria la Corporación municipal tratando los siguientes asuntos.

La presidencia contestó satisfactoriamente a los ruegos que en la pasada sesión le formularon los concejales Horna y Muélledes respecto a la provisión de herramientas para los empleados del Cementerio y la continuación de las obras de las oficinas del Ayuntamiento respectivamente.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El concejal señor Muélledes, desea saber la cantidad de ingreso que ha habido en las arcas municipales por cruces, berjas y lápidas, que se inutilizan en el Cementerio, así como también las existencias que hay de estas materias.

Se interesa este mismo concejal porque se abone a los agentes municipales el 25 por 100 que les corresponde por la cobranza de las multas impuestas, pues de esta manera se estimularán en el cumplimiento de su deber.

El señor Vicente ruega a la presidencia impida que en los solares de las afueras de San Pablo se arrojen despojos de caballerías, por decir esto muy poco en beneficio de la higiene y salubridad de la capital; igualmente se interesa porque a la mayor brevedad desaparezcan los árboles derribados que existen en los Tres Arboles por estar vendidos y que además impiden el tránsito del público.

ORDEN DEL DIA

Se aprobaron sin discusión alguna los asuntos 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 8.º, 9.º, 10.º, 11.º y 12.º de la orden del día.

Se acordó conceder la pensión de 365 pesetas a doña Isabel de la Iglesia.

Igualmente se les concedieron 300 pesetas a los mayordomos de la Cofradía de Jesús Nazareno para ayuda de la construcción de un salón con destino a la custodia de los grupos escultóricos de nuestra Semana Santa.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, la Presidencia levantó la sesión.

NOTAS SAUCANAS

Dadas las grandes esperanzas que la cosecha presentada hace concebir, es muy grande el entusiasmo que paulatinamente nace en el pecho de los saucanos a la vez que forman mil proyectos para que las típicas fiestas de Visitación que con tanta brillantez se vienen celebrando de tiempos inmemoriales aventajen si es posible a los anteriores.

Para que se mantenga sin decadencia, el culto que la afición saucana rinde a la fiesta nacional, se celebrarán según rumores, tres magnificas corridas, dos de toros y una de vacas que serán lidiadas las dos primeras, por el tan conocido y valiente novillero «Relampaguito» segundo con su completa cuadrilla. La de vacas será lidiada por los múltiples aficionados al arte de Cúchares que hay en esta villa no faltando como es natural, revolcones, sustos, faenas colosales, etcétera etc...

El día primero, en la noche, amenizado por una banda de música que se improvisará, se quemará una colección de fuegos de artificio que al efecto confeccionará nuestro simpático amigo Emiliano Fernández, habiéndonos ofrecido para dar amenidad y movimiento al espectáculo algún «correpíe» y algún «rabón».

Noches pasadas y con el fin de perpetuar la memoria de un humilde periodista que temporalmente por azares y reveses inesperados del destino se ausenta de nuestro lado, patentizando el aprecio que entre sus amistades gozaba, organizaron varios jóvenes de la localidad, en su honor un baile, que tuvo lugar en un espacioso salón que tuvo la amabilidad de ofrecerles la simpática y encantadora señorita María Pérez Sánchez, cuyo baile resultó animadísimo y duró hasta la madrugada, no insertando el nombre de las hermosas saucanas que con su asistencia dieron realce a aquel acto por no incurrir en lamentables omisiones.

Por ser muy estrechos los lazos de familiaridad que con el citado escritor nos unen, siendo muy hondo el pesar que nos embarga al separarnos de compañero tan inseparable y querido, a ruegos suyos no damos a esta información la extensión que se merece, limitándonos en su nombre únicamente hacer su gratitud extensa a todos sus amigos, suplicándoles dispensen desapercibidas incorrecciones que cometiera y que nunca olvidará un rincón de Castilla donde tuvo hospitalidad, simpatías, fué apreciado y tuvo y lleva su corazón hoy el recuerdo de un... amor...

De Salamanca han regresado después de obtener brillantes notas en los últimos exámenes, los jóvenes estudiantes amigos nuestros Juan Palao y Juan Aparicio.

Días pasados contrajo matrimonio la hermana de nuestro amigo Emiliano Sisón, Tomasa Sisón, con el oficial de Contribuciones Félix Aparicio, celebrándose la boda en familia por el riguroso y reciente luto que guarda la desposada por la muerte de un tío suyo.

A los nuevos desposados deseamos feliz y eterna luna de miel.

El Corresponsal.

Fuentesauco, 13 Junio 1921.

Divagaciones electorales

El permanecer varias horas en un colegio electoral, es una provechosa lección de psicología práctica. Durante este tiempo aumentamos notablemente el caudal de nuestra experiencia y el conocimiento de la vida y las pasiones de los hombres. Sabiendo como vota cada individuo—y entiéndase bien, cómo vota, no por quién vota—podremos averiguar, aproximadamente, cómo es.

En terminos generales se puede afirmar que todo el elector deposita su voto en la urna impulsado por un egoísmo. Es decir: que son contadisi-

mos los electores que no venden su sufragio. Por venderle le venden hasta los que votan no por una persona sino contra una persona. Esos electores que dicen: a mí no me interesa este candidato a quien voto, ni las ideas que representa, pero el caso es derrotar al contrario.

Unos votan por que deben favores, otros por que esperan recibirlos, otros por unas pesetas repartidas el día de la elección, otros porque el candidato es simpático o amable, o porque es pariente o paisano suyo... algunos contadísimos, por adhesión sincera y entusiasta, aunque inconsciente a una idea política o a una persona; más son muy pocos los que, antes de emitir su sufragio, mediten en la gran transcendencia de este derecho, y ponen sobre todo motivo de mezquino interés personal, las altas razones de interés colectivo. En una palabra: el elector no piensa en la poderosa arma política que la ley pone en su mano; no concede a su voto la importancia que tiene.

La causa de este excepticismo electoral es, sin duda, el mal concepto que las llamadas clases neutras tienen de los políticos. Dios me libre de defender a éstos, a cuyo gremio, aunque en una esfera modestísima, pertenezco, mas cualquier observador que contemple sin apasionamiento la vida española, percibirá que si la política no marcha bien, las demás cosas no marchan mejor. Es corriente decir: menos política y más administración. Yo pienso todo lo contrario. O, más concreto, creo que la política y la administración no se excluyen, antes bien, una y otra deben cooperar armónicamente a la mejor organización de la vida del Estado.

Convengamos en que la política española no es buena, pero ¿cómo es la administración? Basta una ligera visita por cualquier oficina del Estado para convencerse de que la administración es desastrosa. Y ved la paradoja: son estos funcionarios que a todas horas entorpecen, retardan o imposibilitan la función, los que, por regla general, hablan peor de los políticos.

Es preciso que las llamadas clases neutras entren de un modo decidido en la corriente política; que actúen en la vida pública, al menos con su sufragio, y que piensen en la responsabilidad en que incurren con su desdén, su crítica negativa y su excepticismo.

Observando los acontecimientos electorales un poco al margen de la lucha personal y del momentáneo interés, se pierde la fe y el entusiasmo. Durante unas horas han desfilaro por delante de nosotros unos centenares de electores, mas hemos advertido ausente al ciudadano.

Entre los elementos populares que no se emborachan ni venden su voto, a veces surge un ciudadano, pero es por excepción.

Las papeletas van cayendo una a una en la urna inmaculada, y todas son tan ligeras, tan sutiles, tan benales, que si la tapa de cristal no las contuviese todas volarían, como pájaros, en busca de una ventana por donde salir al aire, sin dirección, sin rumbo y sin objeto.

Francisco de Cosío.

FABRICA DE HIELO

PLAZA DE LA LEÑA, 1

Precio del kilo de hielo en fábrica, 15 céntimos. Hielo especial para enfermos.

Para pedidos, dirigirse a

Saturnino Barayón

CAFE IBERIA.—ZAMORA